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em 2013, de um total de 4.451 projetos elaborados e 
apresentados ao Banco da Amazônia, somente 1.871 foram 
aprovados; e, de 3.449 projetos elaborados apresentados ao 
Banco do Brasil, somente 1.575 foram aprovados, tendo 
perguntado o que estava acontecendo, e se o empecilho eram 
os recursos humanos ou outro problema; Em resposta, o 
diretor técnico, Humberto, disse que há uma demanda dos 
agricultores familiares e a EMATER elabora o projeto, todavia, a 
meta do banco é predeterminada; a presidente Cleide disse que 
este não é um problema só de nossa região, na Região 
Nordeste também ocorre; em aparte, o conselheiro Paulo disse 
que a inadimplência dos agricultores tem limitado a liberação 
do credito rural e que os bancos defi nem a inadimplência pela 
agência e não pelo município; em aparte, o conselheiro Paulo 
Pedroso disse que no Conselho de Desenvolvimento Rural 
Sustentável, há uma câmara técnica exclusiva para crédito rural 
da qual faz parte o técnico Paulo Lobato da EMATER-PA; quando 
se convoca uma reunião para discutir assuntos relacionados à 
política de crédito rural, muita das vezes os bancos não 
comparecem; o Assessor da SEDIP disse que esta secretaria 
recebeu ofi cio do MDA informando suspensão da concessão do 
crédito; o conselheiro Paulo Cunha disse, já diminuiu o numero 
de municípios inadimplentes. Em seguida, anunciou o quarto e 
último item da 62ª reunião ordinária do CTA: O QUE OCORRER; 
iniciando, a presidente da EMATER-PARÁ Cleide disse que todos 
os empregados da EMATER-PARÁ, que trabalham em municípios 
do Estado, recebem uma gratifi cação de localização que varia 
segundo critérios que levam em conta a infra-estrutura física e 
social e de serviços ali existentes, obedecendo a percentuais 
incidentes sobre o salário-base, não se incorporando a este; 
desse modo, solicitou ao Conselho Técnico Administrativo da 
empresa autorização para aumentar o percentual de 
gratifi cação de localização dos municípios de Colares e 
Inhangapi- cujos escritórios locais integram o Escritório 
Regional de Castanhal, de 10% para 20%, tendo em vista não 
somente equipará-los aos outros 17 municípios desse regional, 
mas também reparar uma injustiça aos empregados que atuam 
nos escritórios locais dos municípios mencionados acima, os 
quais foram criados mais recentemente; que, para tanto, fez 
contatos prévios com a SEAD e pretende ofi cializar esta 
solicitação, se houver autorização do CTA; nesse momento, o 
presidente do Conselho David pôs em votação o pedido em 
epígrafe o qual foi aprovado por unanimidade; Em seguida, o 
presidente David ressaltou que a presença de representantes 
de órgãos federais- MDA, UFRA, EMBRAPA, MAPA, nos quadros 
do CTA, é muito importante para a integração almejada pelo 
Governo do Estado, tendo em vista ações futuras de interesse 
mútuo; em sequência, o presidente reportou-se à ata da 61ª 
reunião ordinária do CTA, realizada em dezembro de 2013: 1. 
Conselheiro Raimundo Ribeiro-: Disse que há outros temas que 
são da maior relevância e para os quais a EMATER precisa ter 
um olhar diferenciado: o associativismo, o cooperativismo, a 
produção sustentável, a agroecologia, que hoje são trabalhados 
como temas transversais e que também precisam ser 
gerenciados; 2. Conselheiro Benedito Souza Filho, que 
discorreu sobre a necessidade da EMATER aferir o resultado do 
esforço de assistência técnica e extensão rural que realiza por 
meio de diversos programas e projetos; mensurar os impactos 
dos projetos, utilizando avaliação apropriada, temas estes que 
o presidente do CTA gostaria de ver mais discutido, debatido, e 
aprofundado; Disse o conselheiro David, que teve a 
oportunidade de participar de um trabalho sobre mandioca, por 
meio do qual foi diagnosticado no Estado do Pará a qualidade 
dos produtos oriundos de mandioca não é boa, o material 
genético não é bom, os produtores não tem uma orientação 
devida, e a atividade não agrega valor e, a problemática e as 
potencialidades da economia da mandioca são importantes para 
o Governo do Estado, e indagou como se pode agregar valor 
para esta atividade, como funciona e como podemos 
aprofundar estes assuntos tendo solicitado comentários dos 
presentes; 3. Técnico Rosival Possidônio, Supervisor Regional 
de Castanhal fez uma análise sobre a cultura de mandioca no 
Estado do Pará e discorreu sobre o projeto de produção e 
distribuição de material genético, coordenado pela SAGRI, 
tendo incluído sugestões para aumentar a produtividade dessa 
cultura a qual está estagnada; Disse que gostaria de ouvir os 
conselheiros presentes sobre os aspectos em discussão; nesse 
momento, o diretor técnico da EMATER informou que o Estado 
do Pará detém a maior área plantada com mandioca e o Estado 
da Bahia é o maior produtor do Brasil; Que o projeto realizado 
com a EMBRAPA, tem o objetivo de escolher variedades 
produtivas e tolerantes às principais doenças; que a introdução 
de calcário e mecanização são fatores de evolução da 
produtividade e as experiências realizadas no Centro de 
Treinamento da EMATER, com mandioca são animadoras; em 
aparte, o presidente do CTA, David perguntou se é possível 
fazer um trabalho integrando EMATER, EMBRAPA, Ministério da 
Agricultura, e outros, para que agregar valor e ter alternativas, 
sendo interessante discutir como vamos integrar as ações para 
aumentar a produtividade; em seguida, o conselheiro Paulo 
Pedroso deu sua contribuição à problemática, em análise, e 
disse que EMATER, SAGRI e EMBRAPA vem executando um 
trabalho de melhoramento genético, do qual foram selecionados 

6 materiais; que, a SAGRI está solicitando à SEDIP- dois 
milhões de reais para ampliar esse trabalho; que a EMBRAPA 
fez alguns testes, mas depois afastou-se; que “a EMATER 
sempre caminhou conosco” e contamos, também, com as 
prefeituras municipais, associações de produtores, a 
conselheira Gladys Martinêz disse que o trabalho de pesquisa 
da EMBRAPA, com mandioca, sob a chefi a do Dr. Silvio Brienza, 
o segmento de ciência e tecnologia está totalmente aberto e 
que há o desenvolvimento de materiais que podem melhorar a 
qualidade nutricional; que não sabe se o produto mandioca está 
consolidado, não somente em relação à melhoria da 
produtividade, mas também em qualidade nutricional, são os 
biofortifi cados; que está antecipando aspectos que estão sendo 
discutidos na EMBRAPA, não sabe se já existem materiais 
interessantes; em sequência, o conselheiro Paulo, disse que no 
plano-safra tem um recorte para a Amazônia, com refl exo na 
agricultura familiar; que esse é um debate relacionado com a 
produção e produtividade da mandioca, no Pará, é um tema 
que pode servir como um bom elemento para esse recorte 
amazônico, envolvendo o PRONAF, crédito rural e assistência 
técnica: políticas públicas direcionadas à produção; Desse 
modo, disse que o MDA está à disposição para, compor um 
grupo de trabalho; Em seguida, o conselheiro Benito Calzavara, 
disse que, na EMBRAPA, há um trabalho desenvolvido pelo 
pesquisador Raimundo Brabo, iniciado no município de Moju, 
em parceria, inclusive com a EMATER local, que consiste na 
utilização de técnicas bem simples por meio das quais é 
possível dobrar a produtividade da mandioca; que a 
produtividade da mandioca talvez seja mais uma questão de 
difusão de conhecimentos do que de geração de pesquisa, e se 
pauta, em manejo que envolve espaçamento e o local de onde 
se retira o material para o plantio da planta e tratos culturais, 
sendo importante a socialização de informações; que um curso 
de capacitação seria uma boa estratégia; que há um outro 
trabalho do pesquisador Otávio, da EMBRAPA é possível reduzir 
a mão-de-obra em 80%, e consiste na formação de uma 
capoeira com leguminosas; Que na EMATER-PARÁ, há um dos 
maiores entendidos, em mandioca, que é o supervisor do 
escritório regional de Castanhal Rosival Possidônio, o presidente 
David, disse que o assessor Sergio Menezes será o articulador 
da SEDIP, neste contexto, e com vistas a elaboração do 
projeto; em complemento, o conselheiro Benito Calzavara disse 
que seu pai, o ex-professor Engº Agrônomo Batista Calzavara, 
dizia que a mandioca “tem vergonha de dar pouco”, de produzir 
pouco, ou seja: 10 toneladas; e, indagou se há conhecimento 
disponível sobre produtos agrícolas que produzem 10 
toneladas, como a mandioca; em aparte, o conselheiro 
Raimundo Ribeiro disse que há informações em quantidade, e 
diversifi cada, sobre os trabalhos que estão sendo desenvolvidos 
com mandioca, assim, vale a pena apostar em um programa de 
fortalecimento desta cultura, mas focalizando a cadeia 
produtiva como um todo, desde o cultivo, uso do solo, 
processamento, comercialização, aos mercados; em seguida, o 
conselheiro David Leal, disse que é formado em técnicas 
agrícolas, no Estado de Minas Gerais, tem um pequeno 
conhecimento sobre agricultura, mas é formado em 
administração, que agora passou a conhecer melhor a empresa, 
e que esta empresa precisa comunicar mais, pois faz um 
trabalho importante, mas não está sabendo divulgar melhor 
suas ações; informou que, na condição de Secretário Especial 
de Desenvolvimento Econômico e Incentivo à Produção, acertou 
com seu assessor de comunicação, Douglas Dinelly, que tem 
uma penetração grande em “o Liberal “e com o secretário de 
administração do Estado, Daniel Nardini que coordena a 
comunicação de todas os órgãos vinculados-, aspectos 
relacionados à divulgação das atividades; e, que Douglas 
Dinelly coordenaria a comunicação das vinculadas, o que, 
decerto, possibilita à Emater o aproveitamento de 
oportunidades nessa área ou disciplina; em seguida, o 
conselheiro Yvens disse que há muito conhecimento sobre a 
economia da mandioca mas está pulverizado, e sugeriu que a 
EMATER coordene um seminário que possa sistematizar as 
experiências dos órgãos e que esse conhecimento possa ser 
divulgados na mídia; em aparte, a assessora de comunicação 
da EMATER-PARÁ, Iolanda Lopes, disse que a EMATER-PARÁ, 
subiu de uma posição atrás para a terceira posição, 
imediatamente após a SEICOM e a Policia Civil; Que 
hoje(8/5/14), há matérias sobre a empresa em “o liberal” e no 
“Jornal Amazônia“; que, praticamente, toda semana há 
matérias na TV e nos grandes jornais, inclusive nacionais; que 
no passado, a empresa tinha 80 publicações no ano inteiro e, 
somente em 2013, houve 400 publicações; que, em realidade 
há muito o que divulgar, e a diretriz de nossa presidente é 
atender a todas as demandas, que são muitas, e com a ajuda 
de Douglas Dinelly o resultado será melhor; em seguida, a 
Presidente da EMATER-PARÁ, Cleide, disse que há necessidade 
de realizar, após esta reunião ordinária, uma reunião 
extraordinária sobre assunto da empresa, urgente, que está 
pendente- e que não caberia apresentar nesta reunião 
ordinária, e que será devidamente explicado pela Diretora 
Administrativa da empresa Ely, que consiste em alteração do 
estatuto do número do CEP, inclusão do número do CNPJ e 
adequação à conversão de Sociedade simples, registrada em 

cartório, para Sociedade Empresária registrada na JUCEPA; em 
seguida o Conselheiro Walmir disse que não poderia deixar de 
mencionar um fato relevante que aconteceu, no ano de 2013: a 
escolha da funcionária Maria Odete Ferreira Machado, como 
“Servidor Nota 10 da EMATER-PARÁ”, tendo solicitado aos 
membros do CTA os votos de parabéns por essa escolha que foi 
muito feliz; neste momento, a agraciada disse que ao longo dos 
31 anos na empresa, trabalha a 26 anos no gabinete da 
presidência e agradeceu a todos, de coração, a oportunidade e 
disse que é bom ser reconhecida pelo trabalho que realiza, e 
pretende fi car mais alguns anos na empresa. Em seguida, a 
presidente Cleide agradeceu o empenho de toda a equipe da 
EMATER-PARA responsável pela elaboração das contas da 
empresa e do relatório 2013. Neste momento, o Conselheiro 
David, presidente do CTA da EMATER-PARÁ, encerrou a 62ª 
reunião ordinária deste egrégio conselho, e eu Rita Sidônio 
elaborei a presente Ata que vai assinada por mim e todos os 
Conselheiros presentes. Marituba-PA, 08 de maio de 2014 Rita 
Cristina Lopes Sidônio (Secretária) David Araújo Leal 
(Presidente) Paulo Amazonas Pedroso (SAGRI) Walmir Hugo 
dos Santos,(FAEPA) Ademir Carvalho Teixeira(SFA/PA) 
Raimundo Nelson Souza da Silva(UFRA) Paulo 
RochaCunha(DFDA/PARÁ) Yvens Ely Martins Cordeiro (SEMA/
PARÁ) Benito Barbosa Calzavara(IDEFLOR) Raimundo Nonato 
da Silveira Ribeiro(ASSEMPA) Gladys Beatriz Martinez 
(EMBRAPA) 

SUPRIMENTO DE FUNDO
NÚMERO DE PUBLICAÇÃO: 724537

PORTARIA: 045/2014
Prazo para Aplicação (em dias): 60
Prazo para Prestação de Contas (em dias): 15
Nome do Servidor                      Cargo do Servidor        
Matricula   
ARY DJALMA ROCHA CALDAS               EXTENSIONISTA RURAL 
I    55569151    
Recurso(s):
Programa de Trabalho Fonte do Recurso    Natureza da Despesa Valor
20606134867860000    0101000000          339030              800,00
Observação: SALVATERRA-L
Ordenador: MARIA JOSEFA SANTOS NASCIMENTO

SUPRIMENTO DE FUNDO
NÚMERO DE PUBLICAÇÃO: 724538

PORTARIA: 044/2014
Prazo para Aplicação (em dias): 60
Prazo para Prestação de Contas (em dias): 15
Nome do Servidor                      Cargo do Servidor        
Matricula   
ARY DJALMA ROCHA CALDAS               EXTENSIONISTA RURAL 
I     55569151    
Recurso(s):
Programa de Trabalho Fonte do Recurso    Natureza da Despesa 
Valor
20606137566070000    0101000000          339030              200,00
20606137566070000    0101000000          339039              200,00
Ordenador: MARIA JOSEFA SANTOS NASCIMENTO

PORTARIAS 2014
NÚMERO DE PUBLICAÇÃO: 724818

PORTARIA Nº0422/2014 – 03.07.2014.
O PRESIDENTE DA EMATER – PARÁ, no uso das atribuições 
que lhe são conferidos pelo artigo 18 do Decreto nº214 de 
21.09.11.
CONSIDERANDO: A necessidade de apurar possíveis 
irregularidades cometidas pelo empregado F.C.M.J., lotado na 
época das denuncias no Escritório Local de Muaná.
RESOLVE: Instaurar a Comissão de Sindicância, composta 
pelos empregados, PAULO ROBERTO TAVEIRA LEAL - 
Extensionista Rural I, MARCELO ANDERSON SALDANHA 
DIAS – Extensionista Rural II, EVERTON LUIZ CANUTO DE 
SOUSA - Extensionista Rural I, para, sob a presidência do 
primeiro, apurar rigorosamente os fatos acima descritos, no 
prazo de 30 (trinta) dias, a contar da data de publicação desta 
portaria, devendo a presente comissão ao fi nal apresentar 
relatório circunstanciado e conclusivo a esta presidência para 
adoção de medidas legais pertinentes, assegurando os direitos 
à ampla defesa e ao contraditório.
EMPRESA DE ASSISTÊNCIA TÉCNICA DO ESTADO DO PARÁ,
HUMBERTO BALBI REALE FILHO
PORTARIA Nº0549/2014 – 28.07.2014.
O PRESIDENTE DA EMATER – PARÁ, no uso das atribuições 
que lhe são conferidos pelo artigo 18 do Decreto nº214 de 
21.09.11.
RESOLVE:
PRORROGAR, pelo período de 30 (trinta) dias, a contar 
de 29/08/2014 até 27/09/2014, os efeitos da Portaria nº 
0523/2014, que Criou a Comissão de Sindicância, com 
objetivo de apurar o furto do motor de popa marca YAMAHA, 
25 HP 1010932 COD 074773-4, ocorrido no Escritório Local 
da EMATER-PARÁ no município de Prainha, Estado do Pará. 
Constituída dos empregados abaixo relacionado:
1.   JOSÉ AGNALDO AVILA NETO – Presidente
2.   JOÃO CARLOS ALMEIDA DE VASCONCELOS – Membro
3.   BERNARDO BRAGANÇA LOPES – Membro
EMPRESA DE ASSISTÊNCIA TÉCNICA DO ESTADO DO PARÁ,
HUMBERTO BALBI REALE FILHO


